

Государственное бюджетное общеобразовательное учреждение
средняя общеобразовательная школа № 6 имени Героя Советского Союза
В.Н. Банцекина городского округа Сызрань Самарской области

**Окружной конкурс
заданий по формированию функциональной грамотности
обучающихся 5-6 классов**

**Формирование функциональной грамотности обучающихся на основе статьи
журнала National geographic kids «Russia»**

Читательская грамотность

6 класс

Уровень сложности – 5

Аношкина Мария Викторовна,
учитель английского языка



St. Basil's Cathedral is a brightly colored landmark in Moscow.

RUSSIA

Russia, the largest country in the world, occupies one-tenth of all the land on Earth.

FAST FACTS

- **OFFICIAL NAME: Russian Federation**
- **FORM OF GOVERNMENT: Federation**
- **CAPITAL: Moscow**
- **POPULATION: 142,122,776**
- **OFFICIAL LANGUAGE: Russian**
- **MONEY: Ruble**
- **AREA: 6,592,772 square miles (17,075,200 square kilometers)**
- **MAJOR MOUNTAIN RANGES: Ural, Altay**
- **MAJOR RIVERS: Amur, Irtysh, Lena, Ob, Volga, Yenisey**

GEOGRAPHY

Russia, the largest country in the world, occupies one-tenth of all the land on Earth. It spans 11 time zones across two continents (Europe and Asia) and has coasts on three oceans (the Atlantic, Pacific, and Arctic).

The Russian landscape varies from desert to frozen coastline, tall mountains to giant marshes. Much of Russia is made up of rolling, treeless plains called steppes. Siberia, which occupies three-quarters of Russia, is dominated by sprawling pine forests called taigas.

Russia has about 100,000 rivers, including some of the longest and most powerful in the world. It also has many lakes, including Europe's two largest: Ladoga and Onega. Lake Baikal in Siberia contains more water than any other lake on Earth.



PEOPLE AND CULTURE

There are about 120 ethnic groups in Russia who speak more than a hundred languages. Roughly 80 percent of Russians trace their ancestry to the Slavs who settled in the country 1,500 years ago. Other major groups include Tatars, who came with the Mongol invaders, and Ukrainians.

Russia is known all over the world for its thinkers and artists, including writers like Leo Tolstoy and Fyodor Dostoevsky, composers such as Pyotr Ilyich Tchaikovsky, and ballet dancers including Rudolf Nureyev.

NATURE

As big as Russia is, it's no surprise that it is home to a large number of ecosystems and species. Its forests, steppes, and tundras provide habitat for many rare animals, including Asiatic black bears, snow leopards, polar bears, and small, rabbit-like mammals called pikas.

Russia's first national parks were set up in the 19th century, but decades of unregulated pollution have taken a toll on many of the country's wild places. Currently, about one percent of Russia's land area is protected in preserves, known as zapovedniks.

Russia's most famous animal species is the Siberian tiger, the largest cat in the world. Indigenous to the forests of eastern Russia, these endangered giants can be 10 feet (3 meters) long, not including their tail, and weigh up to 600 pounds (300 kilograms).



The Russian landscape varies from desert to frozen coastline, tall mountains to giant marshes.

GOVERNMENT AND ECONOMY

Russia's history as a democracy is short. The country's first election, in 1917, was quickly reversed by the Bolsheviks, and it wasn't until the 1991 election of Boris Yeltsin that democracy took hold.

Russia is a federation of 86 republics, provinces, territories, and districts, all controlled by the government in Moscow. The head of state is a president elected by the people. The economy is based on a vast supply of natural resources, including oil, coal, iron ore, gold, and aluminum.

Task 1. Look at the map and name 8 countries bordering Russia.

Task 2. What oceans has Russia coastswith? Look at the map and say.

Task 3. Look at the map and name seas, rivers and lakes in Russia.

Task 4. Look at the map and name major mountain ranges in Russia.

Task 5. Read the sentences and write T (true), F (false). Correct the mistakes:

- a) Russia is the largest country in the world. _____
- b) Russia has coasts on three oceans: the Atlantic, Pacific, and Indian. _____
- c) Ladoga and Onega lakes are the biggest lakes in Russia. _____
- d) People in Russia speak more than one hundred languages. _____
- e) There are many rare animals, including Asiatic black bears, snow leopards, polar bears in Russia. _____
- f) Russia is a federation of 96 republics, provinces, territories, and districts. _____

Task 6. Answer the questions:

- 1) Where is Russia situated?
- 2) What natural resources are there in Russia?
- 3) What famous people in Russia do you know?

РОССИЯ

Россия, самая большая страна в мире, занимает одну десятую всей суши на Земле.

ГЕОГРАФИЯ

Россия, самая большая страна в мире, занимает одну десятую всей суши на Земле. Он охватывает 11 часовых поясов на двух континентах (Европа и Азия) и имеет побережья трех океанов (Атлантического, Тихого и Северного Ледовитого).

Ландшафт России варьируется от пустыни до замерзшего побережья, от высоких гор до гигантских болот. Большая часть России состоит из холмистых безлесных равнин, называемых степями. В Сибири, которая занимает три четверти территории России, преобладают раскидистые сосновые леса, называемые тайгами.

В России насчитывается около 100 000 рек, в том числе одни из самых длинных и мощных в мире. Здесь также много озер, в том числе два крупнейших в Европе: Ладожское и Онежское. Озеро Байкал в Сибири содержит больше воды, чем любое другое озеро на Земле.

ЛЮДИ И КУЛЬТУРА

В России насчитывается около 120 этнических групп, которые говорят более чем на ста языках. Примерно 80 процентов россиян ведут свою родословную от славян, которые поселились в стране 1500 лет назад. Другие основные группы включают татар, пришедших с монгольскими захватчиками, и украинцев.

Россия известна во всем мире своими мыслителями и художниками, в том числе такими писателями, как Лев Толстой и Федор Достоевский, композиторами, такими как Петр Ильич Чайковский, и артистами балета, включая Рудольфа Нуреева

ПРИРОДА

Какой бы большой ни была Россия, неудивительно, что она является домом для большого количества экосистем и видов. Ее леса, степи и тундры обеспечивают среду обитания для многих редких животных, включая азиатских черных медведей, снежных барсов, белых медведей и мелких, похожих на кроликов млекопитающих, называемых пикасами.

Первые национальные парки России были созданы в 19 веке, но десятилетия нерегулируемого загрязнения нанесли ущерб многим диким местам страны. В

настоящее время около одного процента территории России находится под охраной заповедников, известных как заповедники.

Самым известным видом животных в России является сибирский тигр, самая крупная кошка в мире. Обитающие в лесах восточной России, эти находящиеся под угрозой исчезновения гиганты могут достигать 10 футов (3 метра) в длину, не считая хвоста, и весить до 600 фунтов (300 килограммов).

ПРАВИТЕЛЬСТВО И ЭКОНОМИКА

История России как демократии коротка. Первые выборы в стране, состоявшиеся в 1917 году, были быстро отменены большевиками, и демократия утвердилась только после выборов Бориса Ельцина в 1991 году.

Россия – это федерация из 86 республик, провинций, краев и округов, все они контролируются правительством в Москве. Главой государства является президент, избранный народом. Экономика основана на огромных запасах природных ресурсов, включая нефть, уголь, железную руду, золото и алюминий.

Задание 1. Посмотрите на карту и назовите 8 стран, граничащих с Россией.

Задание 2. С какими океанами граничит Россия? Посмотрите на карту и скажите.

Задание 3. Посмотрите на карту и назовите моря, реки и озера в России.

Задание 4. Посмотрите на карту и назовите основные горные хребты в России.

Задание 5. Прочитайте предложения и напишите Т (истина), F (ложь). Исправьте ошибки:

а) Россия – самая большая страна в мире. _____

б) Россия имеет побережья трех океанов: Атлантического, Тихого и Индийского. _____

в) Ладожское и Онежское озера - самые большие озера в России. _____

г) Люди в России говорят более чем на ста языках. _____

д) В России обитает много редких животных, в том числе азиатские черные медведи, снежные барсы, белые медведи. _____

Задание 6. Ответить на вопросы:

- 1) Где находится Россия?
- 2) Какие природные ресурсы есть в России?
- 3) Каких известных людей в России вы знаете?

Дидактическая карточка

Для решения ситуации ученик должен знать:

- лексические единицы, обслуживающие ситуации в рамках тематики основной и средней школы;
- уметь работать с географической картой;
- находить в тексте информацию для ответа на вопрос.

В ходе решения ситуации ученик сможет применять знания и умения:

- находить в тексте информацию, изложенную в явном виде;
- делать простые умозаключения на основе информации, изложенной в тексте в явном виде;
- интегрировать и интерпретировать идеи и информацию текста;
- использовать информацию из текста.

Характеристика ситуации:

- компетентностная модель: находить и извлекать, осмысливать и оценивать информацию, интерпретировать информацию;
- содержательная модель: повествование, рассуждение, множественный формат текста.
- контексты/ситуации: учебный;
- дидактическая единица: статья из газеты;
- уровни сложности заданий:

задание 1: средний;

задание 2: средний;

задание 3: средний;

задание 4: средний;

задание 5: повышенный;

задание 6: повышенный.

Информация для проверки ответов заданий ситуации.

Задание 1. Finland, Norway, Estonia, Latvia, Belarus, Ukraine, Georgia, Azerbaijan, Kazakhstan, China, Mongolia (Ответ принимается полностью, если ученик выписал 8 стран – 2 балла; менее 8 стран – 1 балл).

Задание 2. The Atlantic, Pacific, Arctic. (1балл).

Задание 3. Ответ принимается полностью, если ученик выписал все моря, реки, озера – 2 балла; неполный ответ – 1 балл.

The Baltic Sea, Black Sea, Caspian Sea, Sea of Okhotsk, Bering Sea, Sea of Japan;

Lake Baikal;

The Volga, Irtysh, Ob, Yenisey, Lena, Amur.

Задание 4. The Urals, Altays. (1балл).

Задание 5. Каждый правильный полный ответ оценивается в 1 балл.

a) T (true).

b) F (false). Russia has coasts on three oceans: the Atlantic, Pacific, and Arctic.

c) F (false). Ladoga and Onega lakes are the biggest lakes in Europe.

d) T (true).

e) T (true).

f) F (false). Russia is a federation of 86 republics, provinces, territories, and districts.

Задание 6. Каждый правильный ответ оценивается в 1 балл.

1) It spans 11 time zones across two continents Europe and Asia.

2) Russia has gotoil, coal, iron ore, gold, and aluminum.

3) Russia is known all over the world for its thinkers and artists, including writers like Leo Tolstoy and Fyodor Dostoevsky, composers such as Pyotr Ilyich Tchaikovsky, and ballet dancers including Rudolf Nureyev.

Максимальное количество баллов – 15.

Рекомендации по включению ситуации в образовательный процесс. Английский язык, 6 класс.